

Im 18. und 19. Jahrhundert wurde bei uns in vielen Gegenden auf Kupfer gesuchst und gegraben. Auch in Unterfranken, im Nafthal, fand Schatz auf Kupfer in dem hier jenseitig treibenden Gestein gemacht werden, leider brachten sie keinen greifbaren Erfolg. Rüdig hoffe sich in den vorigen Jahrhunderten der Edelmetallzüchter Bergbau beteiligt. Die Grube Prosper zu Kippelbach ließerte 1700—1714 ganz 391 Grt. Die Grube Hirschfelsen in Wülfelbach 1816—1836 2828 Grt. Dieses waren Metalle. Über wechselnd bestätigt schen 1833 ber gründliche Schrift des Königlichen Bergbaus, der uns viele Gruben neben vielen anderen berichtet, doch alle diese Gruben neben anderen auf Kobalt, Eisen und Mangan „jetzt ebenfalls förmlich föhlten gegangen sind“. Nach einigen fröhlichen bergbaulichen Untersuchungen, die Kupfer im Haupz oder Nebenbetrieb fördern. Ob in Deutschland nur ein einziger großer Wert, dessen Berechnung bis ins 12. Jahrhundert hinsichtlich, erhaben: Die „Wasserfreidliche Kupferschleifer basante Gewerkschaft“. Ihr Sitz ist in Gleichen am See, dem Geburtsort des Patriarchen, dessen Sohn auch Kupferschleifer als Berufsmann hielt. Sie hat in guten und schlechten Zeiten mit ehrbürgerlicher Sittigkeit handgehalten und heute nicht mehr in ihren Betrieben. Sie sehr artestlich gearbeitet, mit doppeltem Ölöl gearbeitet werden. Gold auf. Dass aber auch noch einmal andere in deutschen Landen, ich meine Deutschland, deutsche Kupfer gegeben werden mögen, das schreift ich seit jetzt zweihundert.

Nun geht das Kapitel wieder selten einen Weg. Ob es freiber Gab  
Esche oder der berühmte Bergmann fürbereit, ob es als Oberstleutnant gegen  
die Dicke und Strenge verhorrter Menschenfeinde, ob es sich als Riegel über  
Stadt, Sihl und Wall pass, es ist wieder bereit, als Waffe und Wehr uns  
im großen Überringen zu thunen, ganz läufig und gäh, wie es seine Art. Zu-  
rückgedrängt ist es zu seiner weiten, ersten Bettwärme.

Dann schaue ich Schauspieler



## **Goldatengrab in Flandern.**

**Ben Shantz Ball**, *versus the Gods*.

Sogenome in Blanken am Sonnabend  
Gott ist ein Heiliger ganz allein.  
Wesenswirth, was zwei Wörter gefügt,  
Fräher Wicht und Wölfe Sieg.  
Blanka, der Herr ruft. Seine willt mir,  
Herr der Herr im Grunde reicht über  
Und der Herrscher halten am Hoge Hill.  
Heim sie her ruft, her zu mir.

Jugend ist Flauten am Streitende  
Und man ein junges Leben ein.  
Unter gelobt ihm nicht das Kind  
Seine Künste am Gedächtnis  
Nicht in den Klängen Mauers so lang,  
Klingt sich wie ein Dattelzweig.  
Weile und Weilen sagen kann —  
So der Geliebte seines alten Mannes  
Sagte . . .



## Die Holzschnitzerei in der bayerischen Rhön.

von  
S. Meier, Biol. Freiber. Würzburg.



es Verlust, eine Handelsfirma höchstens ihre Ueber zu nehmen, wird in den meisten Fällen mißlingen. In seltenen Fällen, in welchen besteht eine, wenn auch wenig entdeckte Handelsfirma aus natürlichen Verhältnissen herausgewachsen ist, können Verhältnisse des Staates, der Verwaltungsstellen oder gesetzgebender Vereine erfolgreich sein, wenn sie lediglich auf die Verbesserung der Qualität der Erzeugnisse oder auf Gewinnung neuer Absatzgebiete abzielen.

In der bayerischen Rhön wurde nachweislich schon anfangs des 19. Jahrhunderts, wahrscheinlich aber noch früher die Herstellung größerer Holzarbeiten, wie Hauss- und Stüzenmöbel, Holzschuhe und Bergleiter, als Handelsfirma betrieben. Die Gegenstände wurden auf dem Wege des Haushaltshandels oft weit von ihrem Ursprungsort zu jämmerlich niedrigen Preisen verkauft. Erst gegen aber mißlangen die Versuche, durch Schaffung breiterer Absatzquellen die Herstellung solcher Arbeiten zu einem lebenswerten Gewerbevermögen zu erheben, weil das Geschäftserwerbsergebnis von den vielen Holzhändlern beeinträchtigt wurde, wie es auch die heutige Form des Handels mit Erzeugnissen der Handelsfirma geklärt ist.

Um die Herstellung feinerer Holzarbeiten in der bayerischen Rhön einzubringen, hatte der Holzschnitzerische Verein in Würzburg im Jahre 1852 in Poppelshausen bei Wertheim, einem Dorfe, das damals noch zum Königreich Bayern gehörte, eine Schule eingerichtet und mit Unterstützung der Regierung ein Haus zur Unterbringung der Lehrlinge angekauft. Durch die Gründung dieser Schule sollte der armen Bevölkerung die Gelegenheit gegeben werden, zur Winterszeit die unfruchtbare Fläche zur Herstellung besserer Arbeiten zu vermieten. Die Schnitzerarbeiten, hauptsächlich Tiere und Spielwaren, waren bald begehrte Mittel und wurden anfänglich an das sogenannte „Rhöndepart.“ in Würzburg eingeliefert, von welchen es in den Handel gebracht und sogar teilweise nach Übersee verkauft wurde.

Die Holzschnitzerei wurde im Jahre 1862 nach Wildfelsheim vor der Rhön verlegt; aus welchen Gründen, läßt sich aus den Akten nicht nach-